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—七四 . 有一問題多少與 t 述問題有關，但含 

有將世界地區另行類別的意思，這就是原子能的和 

平使用問題。本屆大會開幕時，本人曾以另外一種 

身分說到曰內瓦原子能會議前途的希望，未可限量。 

在今後各月伢中，我們應該根據祕書長關於該會議 

的報吿書 [ A / 2 9 6 7 ]擬定我們的結論，並表明將來 

在這一方面國際合作的可能。關於此點，我們要就 

國際原子能機關發表若干意見。我們認爲設立這個 

機蘭的計劃，非常重要。我們將要叁酌大會第九屆會 

期間我國代表團在第一委員會內 [第七〇八次會議， 

第五十八段 ] 所提及的種種切要問題，十分仔細地 

硏究我們所可能接到的與這個計劃有關的一切情 

報。我們認爲這個機關成功的一個非常重要的條件 

是 ：就核物質而論，不要把世界上各國分成 “ 有”和 

“ 沒有 ” 兩類國家。這樣的劃分一定會造成失敗。爲 

了這個原因，我希望這個機關所根據的原別〗，能夠毫 

不含糊地使它成爲聯合國機構的一部分。

一七五 . 在第五委員會內所處理的問題，通常 

不及在其他委員會內所討論的問題令人注目。雖然 

如此，我國代表圑對於分配給這個委員會處理的各 

項目，仍將以全副精神注意，尤其是關於聯合國職 

員地位的問題。在一個相當長久的期間内,祕書處 

曾有一種不安定的現象，現在這個令人遺慽的不安 

定時期，總算已經過去。關於這一點，我願向我們 

卓越的祕書長，對他在這個問題的政策上所表現的 

機智和始終如一的精神，表示敬意。

一••b六.但是我們不能忽視這個期間留給本組 

織的創痕。我們議程上有一個項目就是那段不愉快 

歷史的證明。我們稍後還要討論這個問題。不過我 

現在要說我國代表團深信聯合國情祝的良好，大部 

分要看是不是有一個柰質很高的職員阁體，能夠在 

最有利的條件下履行他們的職责，這種條件必須包 

括對他們地位所設的毫無疑義的法律保障。如果沒 

有合理的安全感，就必然會使現在所適用的優良標 

準不當地降低。幾年前不幸而發生的事件也許是現 

在徵聘資歷合格人員方面所遭困難的原因。

一••b七.我並不是不知道我對目前情勢稍帶悲 

觀的論斷係根據所呈現的不甚明晰的現象。我現在 

之所以在這裏促請各位注意迢種情勢，是因爲适梂 

現象趨於顳著以後，我們便會發現本身巳處於進退 

維谷的境地。關於适個問題，我不想再多說了。

一七八，在今後各星期、各月內，繁重的工作正 

在等待我們。我們當前所需要處理的許多問題至爲 

艱巨。我們的责任非常深重，但是我們同時也有一 

個寶貴的機會爲盤個世界的利益而合作，适個利益， 

終究也就是我們毎一個人的利益。荷蘭代表丨《1预備 

儎量挛出2 分内的力量來叁與大會的討腧，而- II— 
定要努力加強對憲章原則的信念，並向全體人類表 

示我代表® 之善意，庶幾在上帝不可缺少之指说下 , 
確保這個第十屆食的成功。

(午後十二時四十五分傲龠。）

第五百二十九次全體會議 

一九五五年九月三十日星期五午前十時三十分在紐約来行 

主席：M r. Jos^ M AZA (智利）

議程項目九 

一般辯論(續前）

M r. M A C M ILLA N (英聯王國）及 M r. D A V ID (捷 

克斯洛伐克）的演詞

— . Mr .  M A C M ILLA N (英聯王國）：我的第一 

個任務是很偸快的，就是要與許多發言人~起向我 

們的新主席 M r. M aza道賀。主席，英聯王國代表 

團特別熱烈歎迎閤下，有兩個原因。第一,閣下所 

代表的國家與英聯王國有悠久而誠摯的友誼，在政

A/PV.529
治上、經濟上和文化上有種種關係。主席，我們敝迎 

你又是因爲開下就任迈個重要職務，自己具有银高 

的風格。

二 . 本人再與許多新舊同仁聚會，也要表示私 

衷的偸快。在座的狻言人大都經驗豐富。正如各國 

的議會耆老一樣，在座的演說家從長期的經驗中精 

通向大會發言的技術。本人在大會業務會議說話，還 

是初次，所以我要求各位正如在我們議會連遇到這 

種場合時一樣，多多包涵。
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三 . Sir Anthony E d e n 在一九五一年復任以 

後，在大會第~ 次演說時，對世界情勢刻畫，個廣 

泛而慘淡的全面寫照，其所用詞句如次：

“ 我們誰也不能佯言在這一期間”一 就 

是自從聯合國在金山成立以來—— “這個世界 

在阐結、容恕和持久和平上巳有甚麼顯著的進 

展 ” [第三三九次會饑，第三〇段]。

這當然是一個憂鬱的輿實寫照。

四.有一天我看了一些書或者說讓了一些刿的 

文章，其中有些字句深深地印入我們的腦筋，原文 

是這樣：

“ 當今之世，待人接物必須就事論事，而 

不必論其應該如何。處世之道，就在認淸事物， 

切當對付。”

道話就個人而論，確有眞知灼見，推諸世界大事，亦 

復如是。

五 . 今者，屯訊交通，规校宏偉，吩埔奔觭，傅 

播神速。吾人S 身：JtlU l，幾無獬時。欲期冷靜判 

哳，殆非舄事一 自不若未逹0 今吩拥程皮時之容

六 . Sir Anthony E den迆而說明,要想打破记 

補 m 朋的他局，艰浓:要的辦法就S 把若干卯題逐個 

處理，先處？n—侗威脅矜世界迓一邡份成另一部份 

的惝勢成困難踨法迮成贳胳解決，然後再來處理另 

—個一一換句萜說，就是先作一排迀迥的折銜而不 

要向世•界値局的主力陬地作正而攻墼。

七 . 阅厢已往四年，我想我們敢說a —辦法不 

無成效。记常然就是英聯王阈政府所本行的辦法。陚 

石朿西兩方，朋然確有逆步。© 是雎也不能否跽的o 
在朝鮮與越南，戦事都已停止。卽使在環桡矜中阈 

與 ;i t 狹窄海而的刖® 上，邡緊張形勢也.期然已經緩 

和。茌西方，對奥和約的全部慍局巳經有了大家都 

成到欣慰的澥決辦法。特里亞斯特卯題業經雙方協 

膝解決。在西徳，迈個自由民主的新國家已經成年， 

而 n.變成西瞅阈家的自由夥伸。在中朿方而，英國 

政府四年前所戚到苦惱的困難業經克服。英聯王國 

與埃及已經商訂一個新的條約，雙方都認爲滿意o伊 

朗的石汕問題已訂立公允而不扭雙方榮饗的協定， 

對於雙方都有利益。

八 . 如果還有依然懸而未決的道種問題，我們 

希望同樣憑我們的耐心和練達的外交來求其解決。 

例如銮普拉斯問題，若來似乎棘手，但是與已經解 

決的許多問題比較起來未必更加艱臉。我們要毅然

力求塞普拉斯的憲政發展，英聯王國政府固然貴無 

旁貸，可是我們要與我們盟友希腿、土耳其趟續力 

求協議。

九 . 道些問題雖然重要，但是當今的中心問題 

仍在分裂世界的鴻溝。可是在沒有講到這個根本間 

題之前，我要約略談談一兩件事情，就算這祇是強 

調說明逍些事時常是英國政府姐慮的對象。

- 〇 . 我們在聯合國幸而還沒有完全爲紛爭街 

突問題所困。我們的工作還有比較動人的一面，而 

且也許這就是比較積極的一面這就是說，我們 

不僅專門在講究如何避免戰爭，而且我們還注意到 

如何使得和平更有收獲。

— . 自從大會上次屆會以來，在原子能的®  
際合作問題上我們着到確有令人鼓舞的發展。英國 

政府與別國政府共同提出而且已經大食在去年十二 

月四日[第五〇三次符姚] 一致通過的決娥案[八一 

〇（九) ]建賧阈際合作，以求發展原子能的和平用途 

一事應該以舉行國際科學家會娥和建立國際原子能 

機關來加以鼓脚L
一二.本年八月在日丨勺亙舉行的原子能和甲使 

用問題國際會瞵是一大傑出的成馱。七十多國的科 

举家濟濟一堂。我相信适就是世界各地原子科學的 

柘舞渚發极合作新糨神的一大步驟。

一三 . 间時，關於國際原子能機關的工作也進 

行得很滿恋，而且我可以向各位保蹐，英聯王國一 

定龃櫥全力支持适一機關。记一方面的工作迎有一 

個 flfi著的副產物，沱抒栩遵致一種有用的發現，就 

是防衞璐密唯恐洩雒的許多秘密寅在是所有能幹的 

科毕家都侦得的常識。

一四 . 记一出乎意料的一 - 也許有點奇異的 

一一發展矜货衝散了已往能眾荇現代最3i:要的發明 

的一曆疑祌疑鬼的詭祕氣氛。這一切確使當代的一 

大矛尼迎刃而解。原子能如梁 ; H之不當，足以毀滅 

世界，用之有當，足以開削一個從未萝想過的新的 

繁榮時代。

— 玉： 在另一方而，聯 合 國 年 的 成 就 也 黨  

好。本人深信我們茌金山舉行的紀念會議，證明大 

家普遍殷切希望聯合國與能克盡厥職。适次會議就 

所有躬逢典盛的人們而論，確是一個發人深思的盛

會。

一六.祕書長在一九五五年十二月十日大會上 

一屆會 [決議案A 〇六 (九 )]奉命設法使某方釋放聯 

合國被俘空軍人員。今年夏季他的一番辛勞居然獲 

得成就，這是令人感慰交婁的。
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—七 . 印度政府從中努力協助，我也應當表示 

感佩。

—八 . 聯合國因 General’ B u rn s在秘書長和安 

全理事會的支持之下，不辭辛勞，堅毅努力,繼續恢 

復而且保持着以色列邊界的和平，儘管仍有若干嚴 

重事件發生。緩和以色列與其亞拉伯鄭邦間的惡感 

顯然是聯合國的責任。在這困難間題上，具有善良 

心腸的人們的責任就是要使雙方對於此事之達成最 

後解決要有必要的信心。任何國家如果引進甚麼新 

的因素，使這個錯綜祓雜的局面橫生枝節就負有重 

大責任。

- 九 .同時聯合國的經濟與社會工作都在穩步 

進展，決非否決權所能遏止，也不是甚麼不參加政 

策所能阻止，更不是甚麼猜忌或爭執所能阻撓。

二〇.國際建設發展銀行在世界各金融中心巳 

經成爲權威日益增強的固定組織。現在還有新的國 

際金融公司與其相辅而行。

二一.聯合國擴大技術協助的新計劃在四年以 

前尙在草創時斯，現在已經是給輿需要最殷的國家 

以技術協助的國際合作的 - 個顳著榜樣了。

二二 . 在聯合國的工作中，普通人認爲最爲優 

異的一部份恐怕就是聯合國國際兒童基金會（U N - 
IC E F )的貢獻了。世界各地兒童如果需要救濟或遇 

炎難，基金會便設法救助，惠益兒童，良非淺鮮。

二三.聯合國對於世界各地難民的不斷的努力 

救濟也不容忘懷8這是人道主義的重大呼顧,聯合國 

向來如此響應的。

二四 . 我們還有其他部份的工作，由國際勞工 

組織、世界衞生組織和聯合國教育科學文化組織分 

朽治事。現在這些機關a 有蘇聯參加，我們都很高 

興。

二五.現在我要講及有關聯合國組織機構的若 

干內部問題。頭一項就是憲章在本年虔我們要考慮 

是否召開修訂憲章的會議* 本人深信大會定然會認 

爲在適當時候審酌巳往所得經驗，修改憲章，確是賢 

明辦法a
S 六 . 進行此事_ 本和諧精神，而且最好在萬 

S 無雲，海不漾波的時候。否則大家對於所需要的 

任 改 善 地 方 ，不僅不能一致，而且會引起意見紛 

歧 6 修正憲章的時機也許尙未成熟。憲章之任何改 

善無論其如何有益，我却不很相信聯合國必須憑藉 

這種改善纔能克盡嚴職。

二七 . 還有第二個問題。正如上星期M r. Dulles 
在這裏 [第五~ 八次會議 ] 提起，我們必須再設法增

加會員國。許多大小國家被摒除在我們的隊伍以外， 

爲時遇久。道些國家因爲人家赞助那些理由不太充 

分的要求，所以遭池魚之殃。把入會問題當做外交 

戰的武器是不應該的。

二八 . 第三，講到丰國的代表權問題。英國政 

府的態度早巳向大會表明過了。我們並不認爲處理 

這個問題的時機巳經成勢。但县必須先解決這件事， 

遠東和平關係才能完全^ 立，世事往往如此，此事 

並非應做甚麽的問題而是應孩在甚麽時候做的問 

題。

二九.在沒有謙到共產國家與非共產國家之間 

鴻溝究應如何媾通以前，我想約略談談那些我聪爲 

在一個相當撲朔迷離的場合中是M 結所需要的賨貴 

因素。

三〇 .戦後世界最顯著的特微無通於亞洲國家 

的臻於完全獨立画家的地位6 世界各地新的民主思 

想的發揚，其迅速程度也莫出其右。他們當然有丼 

困難，甚至有其辛酸的地方。不過這些到底是發育 

中的疼痛，不是腐爛的象徵而是新的活力的表現。

三一.願望和平以及關心和平的殷切都無遇於 

這些民族了。和平是他們求發展的主要條件。英聯 

王國與亞洲許多國家長期相處，英國的目的向來就 

在扶持他們的發展，促進他們的自由。現在我們能夠 

比較客觀地來評判歷史了* 我歉然 f t 得執行道棟光 

榮的任務巳經開始爲大家所讚許。在這件事情上，规 

天 前 [第五二〇次會饑]我聰到澳大利亞外交部長 

M r. C ase y的幾句話，大爲威動《大英國協的確是 

不同種族不同傅統不同信仰的民族和平合作有顯著 

成效的使人有深刻印象的榜樣。

三二 . 現在我要講第三次日内无會嫌的抑途， 

這是舉世哦目，大龛所馨香祝禱的。

三三.我們四國外長在那面開食負有一種特殊 

責任，覺得對於食議抱奢望是不對的。我們必須希 

望彼此逐漸瞭解對方的觀點，並且憑箝适種瞭解速 

成這種新精神所能表現的實際協瞵。

三四 . 據我本人的經驗，事無腧公私，只要铋 

方都有協饑的誠意 ,達成協饑是沒有甚麽困難的。困 

難不在協議應如何措飼。任何好的國際法學家都能 

代勞。困難的是要雙方指同~ 事物而言。的確，戦後 

世界最傷腦筋的主要困難就是我們甚至用同様的文 

字也並不指同樣的事物。

三五.我想我們密談的收稷就是我們也許可以 

開始用同的字句表示同一的意思。
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三六 • 外長們所得的指示有三點。第一是在歐 

洲的安全制度範圍內求德國的統一。

三七.這一重大問題的進展當典要看蘇聯政斿 

對於一個很簡單的問題的答覆如何而定，就是蘇聯 

政府爲甚麽反對採取自由選舉的方法，重新建立統 

—的德國？問題就在這裏。我很明白，在這次戦爭 

以後，而且在蘇聯受盡納粹軍隊的可怕的破壊以後， 

蘇聯的政策當然小心翼翼地希望有~種緩衝地帶作 

爲屛障。我自然理解到他們永逮不容蘇聯的神聖領 

土苒有外寇侵人的決心。這些動機値得敬佩而且不 

難理解。如果這就是唯一因難的話，西方國家儘可想 

出一個方案，來消释這些芷當的先入爲主的疑廑。

三八• 我們深信我們一定可以想出一個方案 

來 ，使全世界都認爲一個統一的德國縱使加入北大 

西洋公約組織而對蘇聯有威脅的話，也足夠充伢保 

障蘇聯。

三九.這的確就是我們現在所努力的各種安全 

方案的目的所在。

四〇 •艾登首相的新提案主張削狨公約的軍亊 

性熨，藉以加強公約的力* ，其目的也就在此，公 

約到底祇是文字的問®而削狨軍亊悻铒則要見諸行

n 。

四一 . 如果我們的提案依然不夠的話,我們當 

然歡迎考慮修正成者加以增益的機食。我們提出适 

些提案的確抱着賊轚的目的。

四二.如果蘇聯政府誠然能夠接受适種安全制 

度的任何方式，那躭能解除适個難結，而日內亙的 

精神也躭典正能夠見諸亊實。

四三 . 逬第一點如果我們能夠達成協嫌，那末 

我們處理第二點，卽裁軍問題的希望就大不相同了。 

在迓一方面，我們應該不吝承跽在聯合圃主持之下 

我們自從去年集會以來所籩得的具體進展。裁軍委 

員食小組委員食所做的工作已® 造成一種新的實事 ' 
求是的做法，而已往的作風，我要抱、歉地指出，大 

都不切實際或者甚至不外是宣傅。一九五四年六月 

英法兩圃的方案提了出來，全世界輿酚一致春爲一 

大珍貴貢獻。蘇聯政府想了一年之後方纔提出了它 

的方粜，其中許多特點都是抄 is 英法方案的。我並 

非埋怨此項遲延，但是我對於蘇聯近卒對英法提案 

所抱的態度不禁略感欣喜。

四四.人們偁爾閱讀莫洛托夫先生在發表一篱 

最温和平穩的演說之後所提出的決_ 草案[第五二 

o 次食議 ] ，可能會以爲本年五月十日及七月二十~  
日蘇聯的提案 [A/2979] 有甚麽新潁的形同大變革

的劁舉。不遇我躉得正如在其他許多亊上面那樣，蘇 

聯提案現在正在步着資產階轾國家的後麋，這鸞在 . 
可以令人威覺滿意。

四五• 可是我却要借此機會說明我們應了莫洛 

托夫先生演詞的一般語調如何大爲鼓舞。這當然是 

因爲他的言語以及說話時的態度都合乎那揮時常與 

日内亙精神相配合的新禮節。在他的長篇宏酴之中 

筋直沒有甚麽地方我會有異嫌。宇斟句酌沒有甚麽 

我們可以反對的地方。他甚至在_到蘇聯的腼虜和 

不平之鳴也非常婉轉。我舉幾個例罷。“倭 略 集 已  

經改爲 *軍事集 f f l ” ，“戦販們 ” 已經改爲“謀求達到其 

褊狹目的的國家 ” [第五二〇次會瞵，第一= 二段]。

四六 • 不遇其中有一點，爲了表示對西方睡鉍 

公道起見，我却必須表示異嫌。他說現在蘇聯已艇 

同意法蘭西、英聯王阃及美圃所提娥的軍隊的彔高 

水平 .，西方國家不能再反對立卽禁止原子武器了。迸 

典正完全沒有解答問題，我想要暴露此說之荒®是 

很容具的，不過我們不必用自己的理由來辩駁，而 

只要引用蘇聯政府在一九五五年五月十日提粜中所 

耩的話就夠了，他們酋輕警吿說：

“ 所以逃避國際管制秘造原子與® 武器，郎 

使大家對於躕際管制已有正式協雎，依然是有 

可能而非阃陬管制所能爲力 ” [ A / 2 9 7 9 ,附件 

~ ]  0
我們如果要不負全世界所留，要有進展，那麽要解 

決的就是逍個問靼。

四七 • 同時我’們從迸些可怕的武器的發展中獲 

得若干限度的安全，因爲現在人人都已知道，在核 

子戦爭中，玉石俱焚 , 我們銮於道個古怪的矛盾，差 

堪自撖。

四八.日内无指示的第三點要外長們聢法使東 

西兩方多多往來。在這方面要有所進展，的確不應 

賅有甚麽困難。一方的人民念能知道對方的情形愈 

好。但願我們利用所有一切的方法：旅行贸县和交 

換意見。無論如何，凡輿正自信理論疋確的人們定 

然典金不怕火，不怕別人的批評，不怕別人知道。在 

人類思想悠久的歷史中，檢査決不倮眞理那樣足以 

防止荒誕的學說。本人依然相信精神上和身艚上的 

疾病仍以和大自然接觸治療最爲妥善。

四九 . 那末我們所得的教訓在那裏呢？和平決 

不是供人享受的消極東西，而必須憑着耐心毅方來 

爭取。和平决不是一個或一批國家強別一個或別一 

批國家接受的東西，可是我們如果尋求和平，必須 

出諸眞誠。在尋求和平的時候，世界任何各地不容
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許有不能緩和緊張而徒然火上加油的事倚發生。我 

們更不能把這個至要的問題當作意氣之爭或猜忌來 

看待。

五〇 . 世界上所有的機構與耝織，無输其爲區 

域性的或者世界性的，都須拿來運用。聯合國的工作 

與四國外長現在着手進行的工作不應視爲對壘，而 

是彼此相辅而行。我舸決不能因爲一時的成功而躊 

躇满志，也不能因爲—時挫折而氣餒。我們進行這 

~ 工作必須把現實輿理想兼施並用。我們要脚踏實 

地，放開我們的視線。

五一 . Mr .  D A V ID  (捷克斯洛伐克）：我要爲 

捷克的代表圃和捷克的人民向大會本屆會祝貧,但 

願大會所負责的工作件件成功。

五二.大會在許多國際談判及會議之後舉行第 

十屆會。那些會讓在改善國際關係上大有貢獻。這 

種發展反映出各民族努力緩和國際緊張局势，鞏固 

和平，消除新的戰爭威脅以及發展國際友好合作的 

偉大運動。

五三.特別是日內瓦各國元首會議使得國倚關 

係有所改變，證明所謂 “ 冷戰 ”眞能吿一結束，而且 

瞪實談判緣是解抉國際問題的唯一正確的方法。

五四 . 捷克政府歡迎日內瓦會議的成就，越爲 

這就是社會與政治制度不同的國家可以和平相處， 

彼此合作的有力證明P
五五 . 戰後的十年大部伢時間考塞着 “ 冷戰”的 

氣氛，徒然引起許多國際糾紛問題，這些問題在曰 

內无會議這幾天的過程中無從解決《不過多承與會 

諸公的努力，他們B 經爲了這些問題的解決以及國 

際間彼此信心的建立打下了很好的基礎。

五六 • 如果我們要鞏固而且繼續擴大改善國赌 

關係，我們就必須萬分耐心，推誠合作。

五七.捷克斯洛伐克共和國政府一定用種種辦 

法來發揚光大R 內亙會議的成果，並且支援爲解決 

國際懸案，加強發展國際合作树作的種種努力。

五八.捷克代表圏更希望大會第十画會抱着這 

種精神來進行討諭，以求鞏固而且發揚日內瓦會議 

的成就。

五九.日內瓦會議首先顯然是憑孴承雜社會與 

政治制度不同的國家可以和平相處，共同合作這一 

原則的精神而進行談判的。與會諸公一致讚頌這一 

原則，而且受到萬隆會議亞非各國的一致推戴。我 

們基於這一理由大可指望不再有人把社會與政治制 

度的不同當做和平合作的障礙。對人民民主國家的 

赴會制度仍有無聊而不公平的詆毀—— 甚至在本屆

會裏我們也曾廳到—— 我們不得不表示遺城。可是 

人民乃人民民主國家的主人，他們自由選擇其最合 

意的政治制度而且其政府最能保障他們的利益，努 

力保障他們的和平與安全，這許多事货決不因适種 

叫囂而改變。

六〇 . 這些叫器雖然出諸那些私人，但是對於 

緩和國際緊張局面和建立國際友好關係的努力奄無 

貢獻，所以現在已是一勞永逸加以制北的時候了。

六一 .最近在緩和國際緊張局而與後展國際友 

好合作方面所镀得的進展，奄無疑義對於聯合國主 

要任務之完成大有裨益。

六二 . 在另一方面，本耝級本身必须採取有效 

步驟，求進一步的進展，從而對於加強世界和平與 

爾修安全作切贲的貢獻。我們的一般辧输辩明日内 

瓦會識對於聯合國的工作至關1R要。大食爲了全世 

界各民族的安獬生活 , 應該循芥日內瓦所奠定的途 

徑繼續前進。

六三 . 蘇聯百折不拽勵行其和平政策，這對於 

改善國際關係具有決定作用，已是世界輿輪界所深 

切體會到的。蘇聯外交部長兼蘇聯代表MWI長英洛 

托夫先生 [第五二〇次會讅 ] 就 “繼觭緩和阑際聚張 

局面與發展國際合作之辦法”所提出的決臃萆粜 

[A /2 9 81 ]就是這種努力的例箝。

六四 . 日內瓦會瞵時，關於消弭苛戦爭的威脅， 

獲得安全與信心以及削造全世界人民安祺生活的現 

境 ,'都曾提出重要提案。奄無問駔，要解決 i r 許多:in: 
要問靼，除棹那些提粜所提出的辦法以外，常然®  
有別的辦法。大舍如果赛簸蘇聯代表所提出的決 

議草案中的一切辦法定然食陇阈際張緊局面苒趨抜 

和 ，促進國際互信，發展國膝合作，而且完成本租 

織的主要任務。

六五.在目前國際情势之下歐洲安全間靼乃對 

於鞏固世界和平具有決定意丧的問題之一。滕史吿 

訴我們歐洲分成若干車事集M 向來是狻生糾紛的主 

因之一，過去五十年S 種糾紛醚成兩次 l i t界大戦。

六六 . 捷克位於歐洲腹地，與歟洲的安全問靼 

体戚相關。捷克共和國政府，牢記捷克及南斯拉夫 

民族的歷史經驗，一再強調指出確保雄克和歐洲各 

國之安全最好的辦法就是建立全歐洲的缒體安全制 

度，這種制度可以避免形成對壘的軍事馆则，而 EL 
包容歐洲所有鞞家，不論其舭會與政治制度爲何。

六七.我們認爲建立全歐集體安全制度的工 

作 ，如果有了美利堅合衆國參加，如果所有參加各 

國同意把北大西洋公約紐織，西歐聯盟以及華沙的
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八國條約一併取鎗，那就便利得很多。如果這一點 

，時做不到的話，那末我們覺得，蘇聯主張逐步解 

決歐洲安全問題的提案，確是適應捷克及歐湘各國 

之需要的辦法，不管這些歐洲國家現在究竟風於那 

個國家焰丨扭。

六八.當然誰也不能否認任何國家採取其自己 

認爲最有效的辦法確保北安全的權利。不過同時刿 

的國家謀求其本身安全的正當權利也不能没視無 

賭。

六九.組織軍事集圃，在外國餌土上建築眾事 

基地，加深了國與國間的猜忌,從而增加了國際的緊 

張，並且使得這些集團與基地所要對付的國家覺得 

有採取對策的必要。近年來的經驗吿訴我們，這種 

情形非特不能確保國際安全，反而是一種威脅。

七〇 .德國的問題與歐洲安全問題是密切關聯 

的。如果漠規德國在歐洲及世界歷史上所赳的作用， 

不顳到徳國现在的情势，炚洲的有效的佑體安全制 

皮就無從想像。.
七一 . 琎克斯洛伐克是唯一與德意志民主典和 

城I及摘I意志聯邦兆和圃铋方郡毗鄰的脚家, 光赴爲 

了本身的安全，對 於 德 阈 之 fu平獬決也汾外關 

心0
七二.琎克揪迎蘇維埃耻食主莪共和脚聯盟與 

徳意志聯邦共和脚建立正怙的外交關係，i i —步驟， 

對於有關擻個徳阈的求決即題之解決，爲了歐洲的 

和牛與安全彼此；》:解與合作的發展郡大有獻。

七三 . 可逛西循(遼包栝在不開放門戶以救納外 

人的西方5f{事集1«之内而 I I 走矜捲七讯來的躕武注 

莪的途徑，我們不得不担心。记楠情形引起了欧洲 

阈家的不無现由的薆逋，而且也就是徳脚統一問越 

的一個嚴ffi降礙。

七四 . 關於德 ®和平統一問題的任何方案決不 

能離丨用现在確有祉食與政治制度不相同的兩個德國 

存在迓一事實。

七五 . 涟視适一事赏，不承肢J I:•屮一阈的存在 

而且不讓兆政府*典解決徳圃間題的談判，就是漠 

视當今的政治現實。一九五五年九月二十日蘇聯與 

徳意志民主共和國就兩國關係所盯的條約，是根據 

平等，S 相秣®國家主椹和各不干涉對方内政的原 

則的，运個條約給與徳意志民主共和國一個機會，去 

自由解決有關其內政外交與德意志聯邦共和國及其 

他國家之關係的各項問題。該條約對於德國問題之 

解決以及統一的，愛好和平的民主德國之建立定有 

対獻。我們深信，德國的親一問題爲了德國及歐洲

其他民族的利益着想，的確只有在歐洲安全制度的 

範圍內键能解決。

七六.捷克政府再度聲明一定繼稹儘可能尊重 

罈國人民的意願和利益，完全按照歐洲和平與安全 

必霈的條件爲德國問題的圆滿解決而效力。我們一 

定雠摘加強發展我們與德意志玛主共和國的友好合 

作，而且準備與德意志聯邦共和國建立正常的善鄰 

關係。

七七.捷克斯洛伐克本荇發展國際友好關係的 

诚漤心願，歡迎姆立民主奥國成立時簽訂的立國條 

約，尤 ;R:歡迎奥國保證恪守永久中立政策這一事贲。 

捷克曾經參加獨立民主奥國的立國條約，而且跽爲 

捷奥兩國之間發展善鄰關係所游要的一切條件都已 

繂具備。

七八.捷克也般切敝迎蘇聯與荷斯拉夫兩國關 

係的正常化。此项發展對於阈際情勢之好轉和國際 

几倌之增強確有顧著的JT獻。我們龙承捷、南兩闽 

民族友好的歷史俜統，一定粃櫥僧逝兩阚的關係，茈 

I I 爲了我們兩阈的利牮以及爲了和平，一宠在各方 

而通力合作。

七九 . H 齣國際關係的改毪也替逮朿開關了綏 

和擗張局势的迸路。除非速朿有永久和平，世界和平 

® 無法黹 ia 的。可是那一區域的惝勢依然不能令人 

滿恋，因此桃成全世•界和平與安全的一稱威脅。台裨 

區域的情势依然緊强。恢极越洧和平的日内瓦協定 

已經受到危密。朝鮮掙戦雖然已栩兩年多，但是和 

平統一佝求完成。拢克叨鸩中立國監察委员食委與 

M , 茌艱苦的情形之下執行其所担常的任務，也就 

是協助聚固朝鮮的俘戦。

八〇.亞洲兩大國  印皮和中華人民共和國

—— 所提燄的纸餓和平公約定能作爲解決世界那一 

部汾的一切糾紛問題的適當某礎，對於國際安全和 

全世界和平也是珍货的貢獻。

八一 •  m 亞兩洲未決問題的肋滿解決奄無疑義 

背進_ 步加強國際的互信，從而促進其他蜇要國際 

基本問題之解決。我們主要是講裁軍問題、軍備與 

眾隊之裁減和原子、氬、和其他大規模毀滅性武器 

的禁止。

八二.競修軍觭和現代軍事技術界發明破壊力 

愈來愈大的方法，道幾年來引起了所有民族深切而 

合理的薆廉。這幾年來以及已往戦爭的經驗吿訴我 

們，軍備會增加國際的緊張局面而戰爭的危險終突 

會引起戦爭。
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八三 • 保持與鞏固全世界和平乃所有民族的願 

望，要應付這種需要毫無問題就必須着實裁減軍備 

取締大規模毁滅性的武器。

八四.捷克政府歡迎在這一方面所達成的積極 

效果。捷克特刿欽佩蘇聯最近的提案，這些提案使 

列強對於這一問題的意見大爲接近。我們希望審議 

這些提案以及四國政府首長在日内瓦會議所提出的 

瘛案會產生參加各國都能贊同的解決。

八五 . 我們必須採取步驟以確保日内瓦0 國政 

府首長會議的決定愼重實行並且擁讒這次會議的精 

砷。 日内芄會議促進了_ 際間的互信與互諒，

情勢爲之改觀。各國廣大羣衆所以衷心歡迎蘇磁政 

府和其他國家政府在裁減章隊一事矫已經採取的實 

瘵步驟，其故在庇。

八六.捷克斯洛伐吉共和國政府深知日内瓦會 

_ 結果極關重要，已經把捷克的軍隊裁減三四，◦〇 

O 人，以期繼續玆和國際緊張局面，增進國際的互 

信。

八七.縱使在裁減軍備及禁止大規模毁滅性武 

器這種錯綜祓雜的問齄上，各國現在也已經到了從 

坐而言至起而行的時候了。蘇聯和人民民主國家所 

査了的榜樣證明，在裁軍問題尙未達成完全的協_  
以前，在這一方面仍能獲得實際的成果。如果其他 

轉家在裁減軍備一事上也開始採収確定的措施，對

裁軍問題之解决以至國際互信之建立與增強定然 

关有稗益。

八八.一九五五年八月在日内亙舉行的原子能 

和平便用問題國際會p 證明原芋能如果專H 用於和 

平用途，改善生活程度爲人類造福確有絕大可能。

八九.原子能和平使用問題的第一次國際會餓 

吿訴我們，抱着國際合作以及共同硏究問題的精祌 

來談判-— 縱使是過去諱莫如深的一個最爲錯綜祓 

雜的問題一 •只要與會各國以人類的福利爲基本目 

k , —定會獲得澈底的益處。

九〇 .捷克向來主張在國際生活中實行圣面國 

際合作的原則，包括原子能的和平使用在内 i
九一 • 捷克的科學家曾經積極參加原子能和平 

使用間題國際會議以及會後六國的祕密討論。捷克 

稂據本身經驗，的確能夠體會到國際合作與國際協 

助的意義，如果這種合作和協助與任何政治或經濟 

條件沒有甚麼牽連關係。捷克多承蘇聯的協助，纔 

能獲得大好機會迅速達到硏究核子物理科學的標 

準 ，纔能把原子能實際用於和平用途。捷克的科學 

與工業儘管已龜發達到很高的水平，假使沒有這種

協助的話，只有經過長期艱苦費心费錢的硏究遇程， 

才能臻於這一境界。

九二 .今年這一年是以緩和國際緊張局面和發 

展國際關係頗著成效見著的。國際情勢的改善與相 

互合作的發展，尤其是經濟與文化合作，都是体戚 

相關，互爲表襄的，此項事货，我們都曾目賭。，

九三 . 在經濟關係上，尤其在國際贸易上，近年 

东我們都肾目睹重重障礙，阻撓正常的國際關係，干 

擾傅統的經濟溝通途痙。這種障礙損害了民族相互 

間的關係。

九四.現在大家都已承踞崮除經濟關係必织發 

k , 而且國除贸為之發展食楚固各1® 民族問的和平 

友好的共同生存。承聪适一點 ,3 5 ：•本身就是一大迪 

步。最近的經驗也證明各國科學家、班術家、工人、農 

民、新聞記者互柑訪問、討跄、開會 i 在發展與增迆 

各國人民相互間的關係上起了蜇大的作用。這澳我 

們必镇強調指出各國餓會直接交往的重要性。

九五.捷克共和國政府赞助各國爲直接交往互 

相聘問增進彼此鹋識所作的種種努力。毎年到我本 

國來訪問的人士以千計。今年S 天我們舉行全阈牲 

的 體 肯 節 目 Spam ki纟d a , 夫批外教前來參觀，其 

中幾千人是從西方國家來的。i r 克與其他脚家互相 

聘問的代表则和遊备人數躯常在坩加。琎克經常來 

行國際音樂節、取影節。菘術家與戧刺家谈泛交往世 

許各國的來賓矢家跶躍叁加。爲了增進阈陬經濟迪 

fe ，捷克每年參加幾十個阈際展锘食和物質交流會。 

我們深信，各國彼此聪識 , 就食沿除成見，加強互倌。

九六 . 所有民族，無鹼其政治與妣會制度如何 , 
對於交換科學 : 技術•、文迤的經驗知酿，都有共同的 

濃厚興趣。

九七 . 捷克代表则歡迎蘇聯代农丨《!埘畏迎撒非 

特在原子能方面，而且在別的科舉與技術方面舉行 

各國科學家的經常會娥，可能的站，甚至舉行年食s 
其原因在此。

九八 • 我要讁到與聯合國谊接有關的若干丨出靼 

來結束我這番話。首先，我要賭各位注意到一秫反常 

的情勢，這個情勢棑成聯合國完成甚本任務的一槭 

嚴重障礙而且戕賊其職權。我是指當今五強之一又 

是安全理事會常任理事國的中華人民共和阈在聯合 

國連竟無合法代表遘一事實而言。

九九 . 亞洲堂堂一個大國，近幾年來，無鼢在 

國内和平建設上或者在國際方面郡有傑出的成槠， 

竟然被人濫用程序詭計摒除在本組織外，不能參加
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我們的工作，任何心地公平的人都會看淸楚這是怎 

樣一個無可諱辯而貽禍無窮的局面。

—〇 〇 .恢復中華人民共和國在聯合國的合法 

椹利毫無疑義會增強本組織的權威，足以期•助其完 

成羝章所載的職務，對於國際緊張局面的緩和以及 

當今國際政治蜇要問題之解決也食有筲獻。

—〇一 • 還有一個問題久待公平解決，就是申 

餹國入會問題。爲了增強聯合國的力S 並且加強其 

意義，凡具備澉章所載资格的國家都必須准予加入 

本組織，不應有所歧視 ,以便他們參加工作。這就是 

捷克代表丨《1要全力赞助蘇聯代表H i堤案[第五二〇 

次會饑 ] 的理由。該堤案是以公平解決這一問題爲 

目的的。

~ 〇二 . 聯合國過去十年的工作吿訴我們，本 

組橄雖然在許多方面沒有滿足愛好和平的人民對$  
所泡的希望 , 但是它的工作確有许多狱極的成果。

一〇三 . 聯合丨脚:范帘被人腮货舰後诚1T(要的脚 

膝文睿，迈逊正碰的沿法，因爲廉商在宵事求是的 

某礎上，使社食制苽不同的阈家聯合尥來，鸩述成 

保衡 l i t界和平及脚陬安全迸個共同丨; I標而努力。在 

常代的雁史琅埙中，沱* 在1(81陬扣互關係上維碰法 

体與權利的一個 IE盟文獻。聯合阈澈取奵下了賙和 

各脚尨苽㈨和平與安全，發展各民族的友好關係以 

及和平解決一切喷嫌记些北阆「丨的所抱的天然陬望 

的各项原 flij。

~ 〇四.聯合阈成立後頭十年已經粃屻进商所 

极垅的肽則完全正確。记十年光险®茁了人類的赛 

货經驗。特別讯要的體念駄赴JT决_ 陬刖驵，只要 

一以坊茁恶帘，定能继得圾爲桢極的效见。相反的， 

如恥籼龙逝艰成漭述反澈窃的原則定然不利於本組 

檝以及所有民族的友好合作。

— O 五 . 记秘事诹就逛瞪據，他我 f l l信服本組 

檝的澉雄狂膙谰的考驗中跄明本身無姒修改，黹要 

的 :&我們抱定十分倌心，全力擁逋。

—〇六.完成聯合國任務所不可成缺的先決條 

件就是要一货锊 IE懣雄，而不是修改漉商。

缒維持世界和平與國際安全，姬好的條款，縱使列 

入本組檝逝:??:迈樋笛要的國際文黉, 也徒然等於贝 

文。

— 〇八 . 雄克以往曾經努力，以後還要繼續爲 

漉章之嚴格逬行而努力。捷克政府代表捷克全體人 

民的一致意願，一定要爲和緩國際緊張局面與發展

所有民族的友好合作而貫澈努力。捷克政府一定支 

持聯合國的偉大任務一紫固國際和平與安全。

議淨貞目八 

通過議程(績前）

橄務委員會第一次报吿書（A / 2 9 S 0 ) (縝前）

〜〇 九 . 主席：我們現在處理璣程上第= 個項 

目。各位代表都記得大贫在第五二五次會哦審嫌嫌 

務委員食報吿寄 [ A /2 9 8 0 ]的第五段並未歧事。在逍 

一段裏，總務委員食建娥補充項目 [A/2942] 的第 

三項 “ 阿爾曰利亞問題 ” 不列入第十屆會娥程。我睛 

要就這一間題說話的代表現在發首。

 〇 . Mr .  ANAK AGUNG GEDE AGUNG
( 印皮尼西亞）：不幸總務委艮食a 經決定建捵不把 

阿埘日利亞卯題列入娥程。迢棟決定與本組嫌的原 

則宗》竹® ，印皮尼西亞代农《a只能表示深切逍慽。 

我們懇切希铋大食不表赞同。
 . 在我們漭起來，阿» 日利亞間埋顳然

赴一個關涉殖民地而且影響到基本人栩的問扭。进 

— 卯組茌各方而都應賅由大食•加以審瞅。法闽之在 

阿財日利亞逛以殖民國家征服他人#行佔诹的資格 

出现。法蘭西武力在孩地保持其在政治上、經箝上、 

肶贫上及文化上所说的哋哳地位》阿埘日利亞人民 

依然被人剝奪平等以及自由進展的與供生俱來的櫬 

利，我們亞非兩洲對此琪深切關注。

~ 二 . 法國代表m 老是裝胳做勢，說阿爾日 

利亞卯迪與廉洛舟及突尼西亞問題不同。但是本代 

淼 M 腮妳迈一問題在本質上就适三個領 :h 而險都是 

相同的。在阿爾日利亞也正如在摩洛母及突尼西亜 

—樣，人民都在鸩達成其民族願S 而齋鬮。無腧遇 

去現在/他們爲了實現他們的理想，都不惜生命财 

產上的苽大锇牲。所以北非适三個領七所有的問題 

是一樣的，逬是一個殖民問題，千百萬人民都在壓 

迫的桎梏之下呻吟。

— —三.有時候有人說阿埘日利亞乃法蘭西的 

~ 個省汾，是法躅的領土，瓲該與法阃的其他省伢， 

如 B urgundy或 者 S avoy相提並臉。我聪爲這種態 

度是一個嚴重錯觊。法蘭西在十A 世紀佔領阿爾日 

利亞，這一領土從此就成了殖民地。現在法國在北 

非這一地方當然是違背阿爾日利亞當地人民的意 

志，其所以能夠繼櫥茌該地出現，完全依餚武力維 

持。
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- 一•四.在本世紀初法國國會在巴黎公佈某項 

法律，確定這一地區爲甚麼一個省汾，這並不是說 

阿爾日利亞人民自己巳經同意這種辦法。的確人人 

都知道那些決定並不合乎河爾日利亞人民的意願。

一一五. 我不懂得法國政府爲甚麽在反對討論 

柯爾日利亞問題時老在強調其北非殖民地地位的區 

坷。法國給與阿爾日利亞的政治地位，把它立爲一 

個省份，顯然是法國的單獨行動，阿爾日利亞的人 

民並未同意。本代表圑因爲這個理由，不能瞭解爲 

甚麽應該把阿爾日利亞問題與摩洛哥及突尼西亞問 

題兩樣看待，因爲在實體上 , （我再重祓指出，三者 

完全是同樣的。在盤個北非，只有一個殖民問題。我 

們基於這個理由，認爲法國代表所提阿爾日利亞的 

政治機構有甚麼不同的特質的諭點是站不住的。

一一六 . 阿爾日利亞的流血鬭爭，反抗與殘酷 

的鎭壓循環發生，兑能視爲民族與殖民國家鬭爭，爭 

取聯合國憲章所保障的各民族，不分種族、語文、宗 

教 ，所應有的基本人權。其所以如此，直接原因是 

因爲在阿爾日利亞，一百萬歐洲法國人在政治上壓 

制着八百萬阿爾日利亞人，完全沒有自由平等之可 

晉。這種情形只有在阿爾日利亞駐紮調用大批法國 

軍隊纔能保持。無怪乎亞非人民把這一情勢當作切 

膚之痛之大問題。

一一七.在最近印虔尼西亞萬隆舉行的亞非會 

犠，二十九國發出最後公報，一致聲明：

“鏖於北非情勢紊亂，尙未解決，而又固執 

已見，不容北非民族享有民族自決權，亞非會議 

茲特聲明支持阿爾日利亞、摩洛哥與突尼西亞 

人民自決與獨立的權利，促請法國政府設法和 

平解決此問題，不苒延遲”。

- ^一A . 亞非會議而且發覺殖民國家不讓®地 

人民在教育上及文化上享受基本權利：

“ 在突尼西亞、阿爾日利亞和摩洛哥尤爲 

確實，那裏的人民連硏究本國的語文和文化的 

基本權利都被壓制”。

一~ 九 . 這是千百萬人民，我敢說比這個莊嚴 

團體所代表的更多的人民經過審思熟慮所抱定的一 

致意見。他們眞正關注北非的情勢而且甚爲焦廉。當 

然大會不能把他們的關念擱在一邊 '或者置之不理。 

我們爲認爲這種處置是站不住的，是與憲章的原則 

宗旨相背謬的，對於聯合國的威信將是一種當頭的 

打擊，甚至是一種無法補救的打轚《

- i l O . 但是關念北非所發生的事件的當然不 

僅是亞非兩洲。幸而全世界都筘醒起來了。一九五 

五年九月二十八日著有聲望的美國報紙紐約時银社 

諭警吿說：

“ 阿爾日利亞的局勢愈趨愈壞了，現在確 

有頊頂重要的民族問題了”。

該社输又說阿爾日利亞問題確是一個 

重要問題，因爲：

道一閟爭的民族主典的特欲已極助 

著。法國固然祇要賙動足夠的武力就能硬把恐 

怖鎭壓下去，但是殖民國家自從上次戦爭以來， 

如枭得到甚麼教訓的話，那末就是武力決不能 

應付民族主装”。

讁我® 祓迈句踎，“武力決木能應付民 

族主義”。法阈固然能夠在阿埘日刺蓝豳用里大的武 

力，但是歸k 結底，決不能平息阿爾日利亞人民的 

正當願望。法國今天只有兩條路可以選擇，把生仇 

死恨遺留在阿爾日利亜或者通是把友好合作與脑解 

遺留下來。法國所癒採取的抉擇是淸淸楚楚的。法 

國並無其他途徑可走。

- 二三 . 同樣地‘，大食只有 “ 條路可走。我們 

決不能袖手旁觀縱容一國對他阈使用武力。大食必 

須運用邦道巍力擞，根撖苒 f f i民族權利平茚與自決 

的原則，來發展阈際友好關係。大食必织奄不含糊 

地讁贲一國對他圃使用武力。大食 f t 有貴任財助w  
係方面造成適當的筑圃，以便阿爾日利亞人民的芷 

當願望能夠在和平與彼此膝解的情形下兄賭實現b

~ 二四 . 逍就是我們大家當前的任務。雄我們 

不要傘嫌窀第二條第七¥ i作雄符，规避迢個任務，我 

們深信此項規定是不適州於阿财日利韭冊钮吣s 第 

一 ， 我們必須考慮到阿爾日利亞的精勢已經逝成不 

少流血事件，奄無問題危宵國際和平與安全之維持《 

第二，我們澉章所保障的基本權利，不讓阿爾日利亞 

人民享受，他們自己的生活方式，無臉已往成現在， 

都受武力壓制。最後，亞非食雎代表人類的遒半霣， 

討論過阿爾日利亞的犄勢，而且巳經爲迈一問靼明 

確宣佈其一致通過的決瞵案。

一二五. 爲了這種綠故，大食應該審臃阿爾日 

利亞這種嚴重的情势，不能因爲有人拨引羝萆第二 

條第七項便不管。聯合國大會確是討論逍個危機四 

伏的國際問題的場所q 大會不獨有義務協助阿爾日 

利亜人民取得他們那種不可割讓的權利，也有鸾任
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轼法國依照憲聿原刖宗旨，謀求公正而和平解決阿 

爾日利亞間題的辦法。

一= 六 . 我們在迓個莊嚴M 體澳也常常聰到有 

人說，若干問超不應賅由本耝織討論，深怕這種討 

腧會造成緊張局面，甚至會引起恶勸。印度尼西亞代 

表 M 當然不同意迸種說法。我們深信如果我們要聪 

莫實行憲章的原則宗旨，大會就必須注視現實，承 

聦今天世界上存在尚緊張局勢。不過無踰如何，阿 

爾日利亜間題不能爲此種酚點的支助。在阿爾日利 

亞，今天已經不是造成緊張局面或引起暴迎 I的問題 

了，緊張局面與暴動早已是這個苦難頻仍的國家天 

天發生的多麽明顳的特徵。我們只要毎天早上看報 

紙就知道在這個爭取自由與自尊的鬭爭中有多少人 

锇牲了他們的生命。

—二七.那末大食有甚麽理由拒梃處现适一雎 

重問題呢？聯合圃本來是或稭應賅赴一個盼坡，世 

界各圃不腧大小強弱都可以把間® 提出來，以求和 

平解決，那麽又有甚麽瑚山能夠拒絕逬麽做而同時 

不致否定它所代农的成密它所應賅代农的一切？

— 八 . 這個問® 卽使不算;a 婊 i r 要的一件亊 

情 ，也® 辜關常今最a t要的事情之一，按卽非亞兩 

洲的再皮醒« 與皤典，以及适些事實所农示的有與 

西方雄立新的關係的必要，唯其如此，所以大食又 

怎麽能夠不予審《t ? 道®阿财日利亞今天的基本問 

n » 逍; 悃考驗。

一二九 .大食必织竹定农示迓躭兹一個锨挞脚 

家典地民地間的關係能夠和平轉豳爲根垅平银自由 

互相箅® 典膝解的關係的場所。

一三〇 . 最後，讓我再皮說明我們所要求於大 

會的：a 驻麽。我們他僅要求记個機關农示對今天阿 

爾日利亞允機四伏的悄势所挪有的關注。我們僅僅 

要求大畲維雄进車爲世界所有民族所盯定的某本人 

椹。最主要的，我捫要求大會至少;位法綏和阿爾日 

利亞的衝突，迓個銜突& 粧锇性了莴千無堪省的生 

命，威脅宥世界那一e 域的相平與安全。我們指绍 

於聯合脚大食密紙& 适一點。我們和倍大會不致迚 

迸一點都做不到。

—三一 . 所以印皮尼西亞代表丨《!十分诚懇地促 

睛大會把阿埘日利亞問® 列入本屆會娥程，耽是爲 

了國際的互晾與友好，也是爲了維謎並加強國際和 

平與安定。

—三二，Prince WAN W AITHAYAKO N (泰 

颳）：阿爾日利亞人已經流了不少血，锇牲了不少生 

命》阿麻日利亞'人民尙在受痛若，他們.的國家行將

呱呱墮地。他們需荽聯合國的較助與照顧。聯合國 

英的亞非國家集丨粗所以提議把阿爾日利亞問題列爲 

—個項目，以備這個世界論埋加以討鼢。按照澉章 

第一條第四項，它是“協調各國行動之中心

~ 三三.法繭西與别的會員國有装務遵照憲章 

第一條第二項，“骚展國際間以尊重民族平等權利及 

自決原:則爲根撖之友好關係，並採取邦他適當辦法， 

以增強挫通和平。”所以法國政府瑯該同意在大會基 

舉行友S t的时綸，至於其結來如何，他們無须薆虜， 

因爲大會所作建娥不外乎勸典和平調處适種惝勢 ^ 

例如呼顧關係方面直接談判。

—三四.大會這種討綸並非憲章的所謂一種措 

施，所以旣非第二條第七項所說的于涉，也不必把 

适一問題提出按照澈萆來解決。涨贲第十條說“大 

f r 得时鼢本廒窀範囡内之任何問妞 ” ,而第二條第七 

项窗際上却訂叨此项规定並非授與聯合®以干涉之 

權。換句聒說，大食可以时盼，但是不能逨哦T-涉。

—三五.肘鼢阿坩日利亞問迪就赴肘盼人權問 

姐 ，适確晶大會布權迪行的。我现在要苽述法闽代 

农 C a ss in教授在大食第三屉會第三委鉍會所狒的 

踎。他說就人櫬一事而腧，聯合脚所莩有的職椾赴 

竹定的，對迓個間粗不能披引笫二條笛七项的規 

足 ，脫聯合脚不能過間，因爲世界人權这首通過以 

後，人栊就不與进内政而是闽隞關注的間題。

一三六 . 所以泰阈代农1粗聪爲阿財日利亞問®  
應孩列入本屈食臃程，而1L要投骐反對細務委员食 

的 麵 。

—三七 . Mr .  NUNEZ (R f斯大黎加> : 谉侖比 

亞代农說明 ;K:教成橄務委W食笫一報缶黉第五段時 

[ 第五二五次常嫌 ] ，若干代农熘了，似乎有一秘印 

象，以爲他的意見足以代农拉丁类洲各®的共同脑 

度。賅代农的意見値哲=如何可佩—— 正如北以注一 

樣一一，徂是爲了 IW叨他所砩的話的意教起見，我 

却要聲明，拉丁美洲各阈對於某~ 個問 ®所抱的意 

見可能有不同。现在的問題斟關我們對總務委段俞 

银吿寄第五段的对法，惝形就是如此。

—三八.我們固然尊狃盱侖比亞的立場，但是 

邵斯大黎加却要相反的投眾赞成把阿埘日利亞問題 

列入大會本屆食娥程。我國政府在這一間題上採取 

此項立場，完全遒循眢我們聦爲與聯合國澉章精神 

及本耝織所抱的希绍完全相符的途徑。

—三九.我們一向聡爲不讓任何國家行使來向 

适•個國際論坡聲訴的權利是不對的，因爲所有民族 

都希望這個論塊會使正義與興理伸張。我們仍如已
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往一樣，認爲如果爲了甚麼法理原因或者爲了保持 

政治上甚麼偁然的組織，而不讓聯合國給予任何人 

類M 體所抱的正當願望以他們所需要的注意或者不 

讓其採取必要的有效措施的話，俱屬錯誤。

一四〇 .弱小的國家與人類團體因爲歷史上文 

化上或政治上的因素而減削了他們的效力，在其爲 

前途而奮鬭的鬭爭中，這個論壇確是他們的最後希 

望所寄託的地方。哥斯大黎加是深切抱着這種希望 

m 0 我們不願意這個論壇因爲大會拒絕傾廳人類團 

髀的聲訴而受到汚損。我們面前掘着本組織十四個 

會員國的要求。這些國家就代表着刿的因爲不是會 

p 國而不能直接來此申訴的國家所抱的意見。

一西一 . 我們現在處理一國人民的願望問題， 

我們不能不客氣地拒絕硏究其請願的內容。我們如 

舉不聽取意見，便喩知不受理，那就是對於一個本 

來不充份明瞭事寘的問題的是非曲直先存成見，而 

铒請願者蒙受不利。如果准其申訴，察查該案的是 

非曲直，我們就採取一種程序，根據許多資料決定 

採取 • - 種措施，旣不礙及正義，又不開罪於任何關 

係方面。

一四二. 如果各民族都來聯合國申訴以求其問 

題之解決，而避免訴諸公理未戰勝殚權之前所用的 

原始辦法的話，那麼日子就快樂了。現在正是我們 

加強國際法治作爲處理國際關係之圭臬的時候。如 

果大家在聯合國背後，自動用暴力來實現他們的正 

當願望，那麼日子就慘了。如果聯合國掉頭不管，對 

於要求採取行動爲之聲援的呼顴充耳不聞的話，那 

麼日子就更慘了。那麼一來，就是國際正義的末 

Bo
— 四三 . 讓我們聽取所有民族的申訴，不要對 

任何人有甚麼怨尤或偏見，因爲聯合國旣不缺少充 

伢的責任心，也不能缺少採取大家所能同意的囿滿 

決議案所需要的深謀遠慮和力求公平的熱忱。

一四四. 我促請拉丁美洲各國的代表團在我們 

正義公平的傳統的旗幟之下，大家起來，一致擁護一 

個足以保障前途的原則和傅統：就是確保聯合國夥 

全世界民族都可以提出申訴的論壇。本人深信偉 i  
的法蘭西民族旣然曾經給我們關於正義與平等的多 

少教訓，定能明瞭我們所採的立場完全是合理實際 

應用法蘭西本身給我們的教訓。

一四五 . Sir Pierson D IX O N (英聯王國）：我不 

要談這一問題的實體,我只要約略談談英聯王國代 

表團對於這一項目列入議程問題所抱的態度。

一四六. 我不必講很多話來說明我們何以竭力 

反對把阿爾日利亞問題列入議程。

— 四七.本人並不主張跟隨若干代表去深究他 

們所提出的一切法律上與其他理由, 正如我在總務 

委 員 會 [第一〇三次會議 ] 講過，我們認爲決定這 

一項目應否列入議程的問題只有一個中心的決定因 

素，而且這一因素會使我們赞同總務委員會的建議， 

這個因素就是憲章第二條第七項與是否列入議程的 

問題有直接關係。

一四八. 英聯王國政府關於國內管轄問題的意 

見是大家知道的，現在無須赘述。英聯王國政府向 

來主張聯合國因爲澉章有第二條第七項的規定，就 

不能干涉會員國的内政,而且按照澉車規定大會對 

於這一方面的問題無權討踰或者通過決娥案。

一四九 . 現在這一案件是淸淸楚楚的。自從一 

八三四年以來，阿爾日利亞就是法蘭西本土的一部 

份。其地位是明明白白的，它確县法國的一部份。

一五〇 .現在聯合國的若干會員國也許不高興 

阿爾日利亞乃法蘭西一個構成部份這個政治上的歷 

史事甯，他們也許不願意承認阿爾日利亞的情勢乃 

法國的内政問題而不是大會職權範圍的事。擷然有 

箬干代表作如是觀，所以嫌要我們來蕃娥阿埘日利 

亞這個問題。

一五一 . 不過事货總是事實，而且我吏要說，規 

則總是規則 , 憲章的條文是必須遵守的。

一五：！. 除非我們大家承跽政治現實並且尊 f f i 
爲了要這個六十個主權國家的阐髄逍循而制定的規 

則 ，我就不能想像我們這一施大的組織如何纔能克 

盡厥職。如果不予尊重的話，聯合國就會提成一種組 

織非特不能解決問題，反而會利用問題惹是招非，甚 

至無中生有，造成問題。

一五三 . 在谘金山簽訂激章時，大家明白了解》 

聯合國決不干涉會員國的內政。’這是窸車所根據的 

基本原則之一。所以給與本組織的職權僅僅以國際 

關係的事項爲限。在我們看來,如果大食越權遇問 

國內管轄的事，那就徒然損害聯合國的前途。

—五四 . 此次辯論中我們聰到若干演詞，以爲 

只要援引憲章第一條與第五十五條所講的自決原 

則，援引憲章的序言，甚至第十條、第十一條、第 

十四條、第三十五條，就可以把憲章第二條第七項一 

筆扶殺。

一五五 • 實際上，這些條文都不能如此解釋。其 

中並無甚麼銜突。憲章的確在開頭兩條定下了明白 

的方針。按照第一條所載的宗旨，其中有發展國際間
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以尊重民族權利及自決原則爲根據之友好關係,本 

組織及其會員國就得按照第= 條若干項規定行動， 

其中包栝大家所熟知的聯合國不得干涉會員國內政 

的那項規定。

一五六 • 姑舉出對方所講的一說爲例 , 有人說 

阿爾日利亜有爭端,而且有適用患章第三十五條的 

情勢。可是不是這麼一囘事。第三十五條明明是指國 

際爭端並非指國內爭端，指引起國際摩擦的情勢，並 

非國内的摩擦。法蘭西與阿爾日利亞之間不會有甚 

麼國際爭端，他們雙方也沒有威脅到國際和平與安 

全。在這種情形之下,第二條第七項的範圍與第三 

十五條之間不難定其分野。大家一定明白在憲章第 

二條第七項與有人替•經想入非非的那些條款原來沒 

有甚麼牴觸地方。縱使其中有甚麽牴觸，英聯王國 

代表團認爲也應該優先適用第二條第七項。該項開 

宗明義的措詞是斬釘截鐵地說“本憲章不得啤爲授 

權 聯 合 國 干 涉 适 一 厝 我 無 领 向 大 會 多 提 。

一五七. 民族自決适一原則是英聯王國政府烺 

爲注意而 a 跽爲琅 ie 要的。迈個原則是英聯王國前 

後政府許多年來的政策的茁要因栾。但是我們從未 

承聪迈一原則能夠凌脔九:他胙多有關的因栾和货任 

之上。同樣的，我並不跽爲披引民族自決适個原則 

躭有理山淇視第二條第七项的规定。本代表丨初對於 

难車所作的辦秤決不雄我們一■记是英國的克己之 

缺一一承肐诳帘定有一撾合法的自決樅，能夠把阿 

爾日利亞問題，刺在國内宵栉的範圔以外。無腧在激 

章的叨文或g*趣逛成莕就簽訂滋联時的環m 而腧， 

我們都找不到樋權利。

—五八 . 此次辩输中若干發首人讁過，別人對 

於澈萆第二脓第七积所採取的立場是拘泥法律形式 

字句。但是此项规定確是法律。在人類歷史中，因爲 

法_ 對他不方便，就說法律拘泥形式字旬,把沱一 

雄抜殺的例子多得很，i i i當然不是第一次。無驗澈 

萆的明文或& 趣都雄食妈國在3L:餌域管现自己的事 

佾。记個原則與規定難逍不是本組織毎一個會員國 

所歡喜的麽？

一五九. 各含員國大可捫心自問在各國自己本 

土以内有沒有甚麽問題—— 種族的、宗教的或政治 

的—— 按照辯論中所高唱的論調，大可向本組織提 

出呢？逛是不是聯合國任何會員國的輿正意願？我 

們大家到底願意讓我們各自管理自己的事情，而不 

由外界去討論或干涉。如果這個簡單的原則不舉世 

遵行的話，怎麽會有一個秩序井然的世界?如果我們 

大家承認本組織任何會R 國都有權在道裏辯論，從

而干涉其他會員國的內政,這種日子就聯合國以及 

全世界而論就慘透了。這就足以震動本組織的基 

礎。這就足以打擊孕育聯合國的獨立與自由原則的 

根基。

一六〇 • 最後 , 正如我早已講過，阿爾日利亜 

是法蘭西的一部份，按照憲聿第二條第七項，阿爾 

日利亞問題是法國國内管轄的事，不在大會的職權 

範圍。英聯王國代表181基於遺許多理由，定要投票 

赞成總務委員會的建饑，不把這個項目列入第十屆 

會_ 程。

一 六 M r. K H O U R I(黎巴嫩）：總務委員會 

建議不把阿爾日利亞問題列入大會第十届會餓程 , 
反對把這一項目列人議程的人們蔑視對方所提出的 

充分理由，這輿是遺铖。

一六n . 阿爾日利亞問題本質上是一個殖民地 

問題。逍個問靼亊關一個民族窣握其自己命運的天 

賦權利，可是依然不讓他們享受迈種權利。

一六三 . 十四個提案國代表WI要求把阿爾日利 

亞問題列入娥程,其所根昽的基本原則是教重民族 

平等與自決的栩利，箅笟民族文化，尊逋基本人 

權。

—六四.反對把它列入娥程的代表撕對於此項 

中訴的要求作何答孭呢？他們說阿埘日利亞是法瞄 

西的一部份，所以大食討臉此事就是干涉法國的內 

政，無可容忍。那些代表1»丨聰爲逬種干涉躭是逸反憲 

牮第二條第七項。

—六五.讓我們以客觀的態度把访些辩飼略加 

硏究。難逍阿爾日利亞當眞是法蘭西本土的桃成部 

份麼 ? 答案是否定的。适稀否定的答粜並非根據我 

們的任何愁留或如意算盤，而是完完全全根據適用 

於阿埘日利亞的法國法令的明文規定。适些法律據 

說宣稱阿爾日利亞的亞拉伯人是法國的公民，而阿 

爾日利亞的猎份就是法國的将份。但是阿爾日利亞 

的亞拉伯人當典是法國公民麽?其答案又是非也。事 

宵上阿爾日利亞的亞拉伯人並不享有法國公民的權 

利。同樣的，所謂阿阚日利亞的劣份與法蘭西在歐 

洲的潘份受的待遇也迥然不同。本人就能夠想起 

幾十件事情可以指出阿埘日利亞的亞拉伯人與法國 

人所受待遇絕不平等。

一六六. 在總務委員會開會時以及在現在舉行 

的辯論中,其他發言人都已從長細說阿爾日利亞亞 

拉伯人所受的種種歧視，無論；fr:法律明文規定抑在 

法律在阿爾日利亞施行的愔形上都是如此。我不願 

麻煩各位耐心聽我重複說明法蘭西的法律在阿爾日
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利亜及其他地方參議會議席的分配上對於阿爾日利 

亜人如何歧視。我只要揩出，阿爾日利亜實行兩個選 

舉厢的選舉制度，而且儘管阿爾日利亜人的人數與 

當地的法蘭西人口成十與一之比,可是在那些機關 

裏雙方的議席數目竟然一樣，儘管法國自拉自唱，阿 

爾日利亞人實際上決不是法蘭西的公民這兩點就夠

一六七. 我不想就阿爾日利亞之選區分成兩個 

不同的系統一事，來討論昭然若揭的種族歧視，這種 

現象，正如我們早就知道，地方機關的選舉也是如此。 

我想專諭阿爾日利亞在巴黎國會裏的代表制度的不 

民主。按照目前法國法律,代表九百萬阿爾日利亜亞 

拉伯人的i 在六百名議員的衆議院僅有亞拉伯籍議 

員十五名，在三百十九名議員的參議院只有亜拉伯 

籍議員七人。阿爾日利亞的省伢果眞是法蘭西的省 

伢，與本土的省伢處於平等地位的話，他們在衆議 

院應有議員一百二十五人或一百三十人，在參議院 

的議員應按比例增加。況 a•在一九四七年九月當適 

用於阿甯日利亞的法律疋在討論中的時候，甚至這 

第= 個選區系統所選出來的衆議院議員十五人也都 

退席。我們因此明白阿爾日利亞組織法所在的法律 

— ■就是現在作爲法國在阿爾日利亞立法基礎的法 

律一 係由一個立法機關通過,.而受該法直接影響 

的人芪因該機關自己的意願未有足夠的代表出席《

一六八. 誰還能說阿爾日利亜與法國本土各部 

伢享有同樣的代表權？答案是否定的。此項事實使 

得阿爾日利亞的組織法的合法性大有問題。我們深 

以爲這個法規是非法的。法國憲法宣稱全國公民-  
律平等，憑洼國憲法，這種法規就是非法的。不僅是 

非法, 而且是不民主的,因爲它一面宣布阿爾日利亞 

的亞拉伯人爲法國公民，一面又拒絕把法國本土公 

民所享有的權刺賦予他們。

一六九 • 事實是適用於阿爾日利亜的法國法律 

是殖民地法律，是由佔領國單獨制定的，不容關係 

人民置一•詞。

—七〇• 我所以談到這個問題的這方面，是因 

爲意圖把阿爾日利亞與法國本土合而旄一的這種法 

律上的擬制，似乎給我們許多同仁一種錯誤的印象。 

阿爾日利亞的確是受法國統治。但是這是違反阿爾 

日利亞人民的意願的。阿爾日利亜人和全世界三分 

之二的人類都在要求大會公正聽其申訴& 受理他們 

的申訴辑算公允*»

一七一  • 反對把阿爾日利亜問題列入議程的人 

們硬說阿爾日利亞是法國本土的一部伢。要求把它 

列入議程的十四國，有十五离萬人的聲援, 抱定相 

反的觀點。這不就是准其申訴的充份理由麽?這樣 , 
他們辑能充份發揮他們在這種程序性的辯鼢中邾枝 

大葉提到的酚點。

一七二 • 我現在來談夫家時常引證的憲聿第二 

條第七項。麒務委員食開會時以及在夫食堪行辩酚 

時先我而發言的各位已經無可置辩地蹬明該項規定 

決不能適用於阿爾日利亞一案。埃及、印度、伊拉 

克及巴基斯垣代表 [第五二五次食嫌]巳經把駁斥賅 

條適用於這一項目之說的理由讅得群盡無遺。巴基 

斯坦代表對第七項所作學者風度的分析以及他對圃 

內管轄一點的很重要的限制所作的w 明，講明了賅 

項的典正意義。這些理由我們都已經聃他講通了，我 

不再赘陳。

一七三 • 不過我對於許多代表所講的~種說法 

却要談談。這一說法爲了辦腧的緣故，姑且承應阿 

爾日利亜是法蘭西本土的一部伢，可是進而間：大會 

對南非印裔人民案、印度尼西55案、西班牙案及其 

他許多國家的黑人公民案旣然都已承聪是大食•關注 

的問題, 那末對於阿爾日利亞一粜爲甚麽偏偏要不 

承認呢？爲甚麽偏偏要歧視阿爾日利萆人呢？憲車 

第二條第七項單單是爲了某爸人而不是爲了圳些人 

而設嗎？我們敢說非也。

― 七四 • 逸有,憲章第二條笫七項之規定並非 

至高無上。制定澉章的人們的本意原擬對條文作限 

制的解釋。此項限制,事賁上就盯在胲項規定本身 

之中。這個原則—— 按卽不干涉內政之原則一據 

該項規定:“此項原則不妨礙第七聿内執行辦法之適 

用 ” 。難道^會不以爲阿埘日利亞之雔嫌搔勤與浼血 

對於國際和平典安全不是一種其正的威脅嗎？

一七五• 憲章制訂人所訂其他條款對於第二雔 

第七項之適用範圍通定有別的限制。其中一種限制 

就垦有關尊重民族平等與自決榧利的規定。如果一 

個民族呼籲要求輿别的民族享受平等禪利而每次碰 

釘的話，這種條款還有甚麽意義?如果一個民族要求 

行使自決之權而所得答覆老是第二條第七項比民族 

自决有優先效力,那末這個民族自決的崇高原則訂 

在憲章裏面究竟有甚麼用處？我不揣冒昧的說,第 

二條第七項的原意決不是要作爲窸章裏最高無上的 

條款，成爲種障礙物,使爭取自由的人民所抱的願 

望烟消雲散。
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r - 七六.所以設第二條第七項的本意決不是要 

•它_ 釋愈來愈廣泛。相反的, 如果憲章裏隆重公 

布的這些崇高原則—— 有如關民族平等自決，基本 

權利與自由的原則—— 有任何意義的話，第二條第 

七項的解释必須有其限制。

一七七• 法繭西簽訂聯合國憲章成爲聯合國食 

員國,就曾答應遵照廉章第五十五條尊重人榫及基 

本自由。實際上這就是說，法國’巳經同意把人權問 

題 , 其中最重要的就搔民族自決權，從國內管轄範 

圍内提出來劃入國際法的範 '圍：法國代表 ®遇到涉 

及人權問題時，對於憲章第二條第七項倉屢次提出 

這 種 限 制 的 釋 。

一七八 . 法國有名的公法學家Cassin教授在一 

九三七年講到國際聯合會時，他說與人類利害有關 

的任何問題都與國聯直搂有闞，凡影響到人類的亊 

情 , 決不能腮爲在國聯的行锄範圍以外。

一七九 • 在大食笛三屆食铕三委玛食第九十二 

次食嫌肘酚世界人櫛宣首草粜時，Cassin教授竭力 

擁鍵此說，进r-點我們可以從簡要記錄的下列摘要 

中漭得淸淸楚楚 *̂

“ 他本國肢•爲聯合國在人椹問題上所享有 

的箝栩棚是一械眹成事實，決不能披引關於食 

员國國内管糖問®的激萆笫二條第七項的規箄 

來對抗此項管粮栩，因揭此項宣酋通玛以後，人 

栊問® 就不再是國内丨!!1題而赴國陬問題了。”

—̂ 八〇 . 最後，秘 害 長 M r. Ham m arskjold在 

提交大食笫十屆食的常年報吿書褢，對於苯聿笫二 

條第七項似乎也酋指出這種意思 [A /2911，第 ix 
頁 ] :

“今天的亞洲民族想和歴史上所糊西方國 

家建立一種新的關係,明天的非洲民族也是如 

此。迓個世界組織乃搔艰能陶鯓适種世界事態 

新生關係的地方。”

— 八一.十四國代表圃所提把阿埘日利亞問題 

列入本屆會璣程這個要求，實際上，不外乎要求在 

聯合國大會的指港與協助之下陶鍵法國與阿爾日利 

亞的新關係。

一八二. 阿爾日利亞人民懇切希望在和平的基 

礎上與法國建立新關係。所以他們在大會裏向我們 

呼籲，要求也像我們處理其他殖民地問題時一樣予 

以臂助。

_ 八三 . 最後,我們在這個本質上事關人道主 

義的問題上，知道有一個國家，卩斗做阿爾日利亞，其 

人民確有光輝的歷史足以自豪，正在爭取自由與尊 

嚴。阿爾日利亞人民爭取民族獨立的願望事實俱在 , 
這是一種現實。這種願望會一天比一天強烈。近代 

歷史吿訴我們，一個強國可能利用武力鎭壓民族起 

義於一時，但是決不足以永久解決那些問題。一九 

五五年九月二十八日紐約時報社論說：“殖民國家自 

從上次戦爭以來要是得到甚麼教訓的話，那末就是 

武力決不能對衧民族主義”。

- * 八四.阿爾日利亞人民殷切希望在和平的基 

礎上與法蘭西建立秘窨長所講的新關係。他們在大

其鄰邦突尼西亞與摩洛母一樣 , 給予按助。我們希望 

他們的呼籲會得到夭會的首肯。

—八五 . Mr .  AK LI^O U  (阿比西尼亜）••我想 

約略說明本代表1 粗對於把逍個問題列入雕程一事所 

採取的立場。

—八五 . 大 f r 在處琿廉洛邵及突尼西亞問題時 

早贫澉底硏究通民族自決權逍個原則，每一個代表 

M 都發首。阿比西尼亜代表M 在投恶赞成把突尼西 

亞與廉洛母間題列入以前各屆 f r 娥程時，就恪守民 

族自決榧逬一原則。阿比西尼亞與出席脒陡 f r 嫌的 

其他各圃嫌硪民族自決權就是乘承遺種倌念。阿比 

西尼亞仍然衷心擁雄适個崇商原則。

~ 八七 . 不過依管我們決不減少我們對於道~  
間艇所抱的倌念 , 本代表M 正如在傅統上向來擁雔 

民族自決權的其他國家的代表們一樣，髏食到阿爾 

日利亞問組引起了若 f 抜雜的法律問題。我們正在 

詳細硏究道些問題。―更注意到關係方面正在牝 

非舉行談判，發展情形頗能鼓舞人心，而且若干問 

題確已走1.解決的途徑。我們聪爲旣然如此，就骇 

雄關係方面^1行談判，這非特是爲阿爾日利亞人民 

的利益着想 , 也是爲了摩洛哥人民的利益。

— 八八• 本代表M 在這一問題表決時所以要棄 

權 ,就是根據這許多考虜，而且是爲了要使北非代表 

與法颳的談判能夠根據民族自決:的權利產生良好 

結果。本代表圓却要保留權利以備參照其所作硏究、 

談判情形以及北非情勢的發展情形來對這一問題採 

取最後的立場。

，八九 . Mr. QUIROGA GALDO (玻利維亜）： 

過去幾天，我們聽到若干代表對於憲章條文的解釋 ,
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我們憨爲與其典芷的精神不合。他們的演詞有許多 

是出色的 , 可是有不少發言人,也許在無意中引用 

了一些I&點，足以使我們得到一種錯誤的印象，以爲 

大國簽訂憲章時原來的了■解是憲章只有在自己認爲 

方便或者合時宜的時候方纔適用。

—九 O . 不遇合時宜與否和機會主義是有區別 

的，小國不幸看到若干大國日益堅決要大會採取明 

明是機會主義的決定而不讓小國有發表意見的機 

食。

一九一. 我們依然記得塞普拉斯問題铍人擱在 

— 邊的情形。發首人站在這個講壇上說話，想使我 

捫相信塞普拉斯人與希臘簡直沒有關係或者關係很 

不密切。全世界的學生們聽了他們的話定會覺得驚 

異，因爲他們儘可與其史地窨籍對照一番。

一 九 匕 此次辯鼢阿爾日利亜問題應否列入大 

會本屆經常屆會議程這個問題時，機會主義又在作 

祟了。這種謀略祇是舊調重彈，所用論點也是一 

樣，其所以然之故是因爲其中利害關係與塞普拉斯 

問題 , 所以被擯於議程之外的利害關係情形完全相 

同。

一九三 . 這裏有一些新花樣。阿爾日.利亜的居 

民是法國人而不是阿爾日利亞人。於是就想憑這點 

把戲把地中海南岸的岡教民族燦爛的文化歷史一筆 

勾鎗。阿爾日利亞沒有阎教民族。在世界的那一部 

伢裏沒有阿爾日利亞民族。憲法規定把非洲的殖民 

地變成法蘭西三個省伢，其意義在此。而我們在聯 

合國就紙好肓目虔誠接受法蘭西共和國憲法的規 

定 0

_ 九四.現在有人用不合諭理學的謬諭來隱藏 

地理上及政治上的具體事實和人類事業上顚撲不破 

的證據T 企圃蒙蔽大會。

一九五 • 一•百多年來在軍事上與政治上把阿爾 

0 利亜領土估領 , 法國國內法認爲這螌個民族受外 

人統治是合法 i 這在我們看來，却不能算是喧賓奪 

主，據有無可變動的主權。聯合國憲章列舉本耝織 

有關民族自決問題的宗旨原則時B 經明言這一點。

經濟自由見稱的一個歷史階段。決沒有甚麽外國憲 

法的規定可以阻止他們達成其願望。

一九七 • 印第安人治理法 (The Leyes de Indias) 
乃西班牙的智慧舆理想的具體表現，但不能阻遏西 

* 美洲的解放。法蘭西共和國的最精明的法律或者 

法國高明法學家所能擬訂的憲法條款決本能解決北 

非揭竿起養所引起的爭議劇烈的問題。

—九八. 敬仰法國對人類進步所作珍貴貢獻的 

人們看到法國政府對於阿爾日利亞、摩洛哥及突尼 

西亞所提出的要自由的要求所作的答覆，深切關

心o

—九九，我說玻利維亞民族的歷史經驗也許有 

些用處，我們的祖先對西班牙殖民主義者聞爭凡 

十五年之久，到了閼爭結束，自由的旗幟飄揚在我 

們新典的國家的經濟破碎的各城市上，但是這種破 

壤對於西班牙絕無好處。儘 管 Marshall Sucre’s 在 

Ayaoxcho簽訂城下之盟時是如何豁逹大度,可是戦 

勝者的心裏對西班牙所抱的仇恨歷幾十年而不衰。 

P iz z a ro 的利劍在玻利維亞民族身上所留下來的削 

傷經過多少時候嫌能收口，直到半世紀之後，玻 

利維亞人的心坎基對於西班牙祖國方纔有愛戴之 

忱。

n o o . 我們懇切希望非洲的阎教民族與人權 

和公民權發源地的法國在受命維持世界和平的國際 

耝檝裏解決雙方所有的爭詖。這樣他們就能在最近 

的將來按照地理與歷史上的爾要，共同努力從事有 

效果的合作。

二〇一 . 玻利維亞代表M 基於這些理由，投栗 

反對總務委員會的建議，並且搀成把阿爾日利亞間 

題列入聯合國大會第十屆會嫌程。

二〇二 . 主席 : 今天下午的食簸，巳有六位代 

表要發言。如朵沒有人反對的話，我們就決定發首 

人名單到午後三時半截止。

決定如議。

一九六• 北非民族今天正如拉丁美湘民族往曰 

一樣疋在經過一個階段*^以夭家願望取得政治與

(午後一時十分散會d)


